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RESOCONTO DELLE SEDUTE ORDINARIE DI 
 

SENATO ACCADEMICO 

17 dicembre 2024 

E 
 

CONSIGLIO DI AMMINISTRAZIONE 

18 dicembre 2024 

 
 
Principali comunicazioni 
 

- Il 9 e 20 dicembre 2024: partecipazione del Rettore, del Prorettore e di alcuni Vicerettori 
agli Stati Generali dell’Università organizzati dalla CRUI a Roma. 

- Gennaio 2025: si svolgeranno le Universiadi 2025 

- 23 e 24 gennaio 2025: EU-Italy Energy Days 2025 presso il Castello del Valentino e il Museo 
Nazionale del Risorgimento Italiano. 

 
Inoltre, è stata data comunicazione al Senato Accademico in merito al progetto di sviluppo 
didattico presso il campus di Mondovì, che si colloca in un percorso di progressiva 
riorganizzazione e razionalizzazione delle attività didattiche previste presso il campus 
monregalese, in cui l’attivazione di un nuovo orientamento del corso di laurea 
professionalizzante in «Tecnologie per l'industria manifatturiera» si affianca a una transizione 
verso una nuova organizzazione didattica, mirata alla graduale disattivazione dell'erogazione 
delle lezioni del primo anno comune dei corsi di laurea dell'Area dell'Ingegneria. 
 
Infine, sono state fornite al Consiglio di Amministrazione le seguenti comunicazioni: 

- È stato presentato un aggiornamento relativo al progetto “La Fucina delle Idee”, lo 
sportello per favorire processi di innovazione e impresa nati dagli/dalle studenti del 
Politecnico di Torino inaugurato a marzo 2024.  

- Si sono concluse le operazioni inerenti al progetto di ricognizione inventariale avviato nel 
2018 al fine di verificare la consistenza patrimoniale dell’Ateneo.  

 
Principali argomenti trattati e deliberazioni assunte 
 
Sono stati oggetto di ratifica in Consiglio di Amministrazione i seguenti decreti rettorali: 
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- DR n. 1300/2024 avente per oggetto “Definizione dell’importo e della modalità di gestione 
delle borse di mobilità internazionale nell’ambito dei progetti TNE”. 

- DR n. 1401/2024 avente per oggetto “Approvazione Accordo di Collaborazione 
Pluriennale tra il Politecnico di Torino e la Fondazione Compagnia di San Paolo”. 

 
Il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del Collegio dei Revisori dei Conti e 
del Senato Accademico, ha approvato il Budget di Ateneo per l’anno 2025. 
In continuità con il trend degli ultimi anni, il budget 2025 si conferma solido e in crescita, 
prevedendo un aumento dei ricavi (410.7 M€ e +7% rispetto alla stima del 2024) e dei costi 
operativi (398.3 M€ e +9% rispetto alla stima del 2024), ad indicare il continuo sviluppo 
dell’Ateneo nelle sue missioni istituzionali. Il budget 2025 chiude con un risultato di esercizio di 
pareggio tra i ricavi e i costi, a testimonianza della volontà di impegnare e utilizzare i ricavi 
previsti nel 2025 per la crescita e lo sviluppo del nostro Ateneo in linea con il programma di 
mandato. L’eventuale risultato di esercizio positivo, certificato in sede di chiusura del bilancio 
2024, potrà rendere disponibili ulteriori risorse, rispetto a quelle previste, per finanziare altre 
progettualità.  
La costruzione del budget 2025 ha dovuto tenere in conto alcune mutate condizioni al 
contorno rispetto agli anni precedenti. Su tutte, la riduzione del FFO assegnato per il 2024 (-3.9 
M€) e l’adeguamento ISTAT delle retribuzioni del Personale non contrattualizzato (+5 M€). Nelle 
stime per il 2025 ci si è ispirati al principio della prudenza, ipotizzando un’ulteriore riduzione di 
FFO per il 2025 (-2%) e ulteriore +2% di adeguamento ISTAT. 
Al contempo, in linea con le azioni indicate dal programma di mandato del Rettore e con le 
linee strategiche presentate a luglio 2024 agli Organi di Governo, il budget 2025 rende 
strutturali due misure a supporto del personale docente e del personale tecnico, 
amministrativo e bibliotecario: il finanziamento per la ricerca di base e il fondo welfare per il 
cosiddetto “borsellino”. 
 
Il Consiglio di Amministrazione ha approvato inoltre, ai sensi della normativa vigente: 

- Il Programma triennale dei lavori 2025-2027 e il relativo elenco annuale 2025. 

- Il Programma triennale degli acquisti di beni e servizi 2025-2027. 

 
Il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato Accademico, ha 
approvato il Piano Strategico di Ateneo PoliTOinTransition, che vede nella sua visione tre 
traiettorie: un Ateneo autorevole, dalla consolidata reputazione internazionale per 
l’eccellenza della formazione e della ricerca, motore di sviluppo per il territorio. Il Piano è stato 
redatto a seguito di un percorso che, con il coordinamento del Vicerettore per il Piano 
Strategico prof. Filippo Molinari, si è avviato a partire dal programma elettorale del Rettore 
prof. Stefano Paolo Corgnati ed ha coinvolto tutte le componenti della comunità politecnica, 
con otto workshop tematici con le strutture e l’allargamento al confronto con gli stakeholders 
del tessuto socio-economico territoriale. Le direttrici del Piano sono le tre grandi transizioni che 
investono la nostra società: la transizione ecologica, con il consolidamento del nostro Ateneo 
come Living Lab per la decarbonizzazione, la mobilità e la circolarità della gestione delle 
risorse; la transizione digitale, che mette le persone al centro e le tecnologie a supporto della 
progettualità in un approccio integrato di competenze, strumenti e metodologie; la transizione 
socio-culturale, per realizzare attrattività, servizi adeguati e tecnologie come strumenti di policy 
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making. L’impegno dell’Ateneo nei prossimi anni sarà orientato sui seguenti grandi obiettivi: 
posizionare in modo stabile il nostro Ateneo tra le migliori università tecnologiche europee; 
sviluppare l’identità dei nostri campus, dotandoli di nuovi e moderni spazi per la formazione, la 
ricerca e la vita di ateneo; valorizzare le infrastrutture di ricerca, anche mettendole in rete 
insieme alle altre università e enti di ricerca, nonché alla imprese; aumentare la nostra azione 
di supporto ai policy e decision makers e aprirci sempre più al dialogo con la società. 
 
Con riferimento al personale docente e ricercatore, il Senato Accademico ha approvato il 
trasferimento del Prof. Massimo CANALE dal Dipartimento di Automatica e Informatica al 
Dipartimento di Elettronica e Telecomunicazioni con decorrenza dal 01/01/2025. 
 
Inoltre, il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 
 
- le seguenti chiamate: 

II FASCIA 

- Massimo ORTOLANO – DET 

II FASCIA TENURE TRACK 

- Irene CARMAGNOLA – DIMEAS 
- Matteo Davide Lorenzo DALLA VEDOVA – DIMEAS 
- Simone DOVETTA – DISMA 
- Sara FASANA – DISEG 
- Antonio FROIO – DENERG 
- Kristen Mariko MEIBURGER – DET 
- Davide PAPURELLO – DENERG 
- Emma PERRACCHIONE – DISMA 
- Roberto PROIETTI – DET 
- Chiara RAMELLA – DET 
- Simone SALVADORI – DENERG 
- Carlo SANNA – DISMA 
- Mara TERZINI – DIMEAS 
- Raffaella TESTONI – DENERG 
- Alberto TIBALDI – DET 
- Vera TRIPODI – DET 
- Federico VAGNON – DIATI 

RTT 

- Alessandro CIOCIA – DENERG 

RTD-B 

- Sergio BOCCHINI – DISAT 
- Stefano DE LA PIERRE DES AMBROIS – DISAT 
- Giacomo MACULOTTI – DIGEP 
- Francesco PEDICONI – DISMA 
- Ignazio ROPPOLO – DISAT 
- Massimo SALVI – DET 
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- Fabrizio STESINA – DIMEAS 
- Elisa VERNA – DIGEP 

RTD-A 

- Lohic FOTIO TIOTSOP – DAUIN 

- l’attivazione di una posizione di RTD-A a valere su fondi esterni presso il Dipartimento 
Energia per il Gruppo Scientifico Disciplinare 09/IIND-07 Fisica Tecnica e Ingegneria 
Nucleare; 

- in merito alla programmazione del personale 2021-2025, l’attivazione delle procedure di 
reclutamento deliberate dal Dipartimento di Elettronica e Telecomunicazioni. 

 
Con riferimento ai regolamenti di Ateneo, il Senato Accademico, con il parere favorevole del 
Consiglio di Amministrazione, ha approvato: 

- l’aggiornamento del Regolamento del Politecnico di Torino relativo alla proprietà 
industriale e intellettuale, per adeguamento alla Legge n. 102 del 24 luglio 2023, recante 
“Modifiche al codice della proprietà industriale, di cui al decreto legislativo 10 febbraio 
2005, n. 30”; 

- l’aggiornamento del Regolamento Spin-off e start-up del Politecnico di Torino, per 
adeguamento alle nuove esigenze nel panorama dell’Innovazione e della Valorizzazione 
della Ricerca; 

- l’aggiornamento del Regolamento del Laboratorio Interdipartimentale per il Trasferimento 
Tecnologico, in coerenza con il nuovo assetto organizzativo dell’Ateneo e con il mutato 
contesto nazionale ed internazionale nell’ambito del trasferimento tecnologico; 

- alcune modifiche al Regolamento Studenti per adeguare il testo al linguaggio di genere 
e migliorarne alcune parti a favore di una maggiore chiarezza, per introdurre alcune 
modifiche puntuali (sostenimento degli esami, carriere alias) nonché una nuova disciplina 
dell’istituto della decadenza dagli studi che sostituisce la precedente regolamentazione. 

 
Il Consiglio di Amministrazione ha inoltre approvato l’aggiornamento del Regolamento per 
l’utilizzo della carta di credito. 
 
Il Gruppo di Lavoro Etica della Ricerca, costituito dal Senato Accademico nella seduta del 22 
maggio 2024 e composto dalle senatrici e dai senatori Cristina Cuneo, Maria Ferrara, 
Francesco Laio, Marco Mellia e Carlo Rosso, ha fornito al Senato Accademico un 
aggiornamento sui propri lavori in tema di situazioni etiche critiche nella ricerca e su quanto 
era stato delegato al Vicerettore per la Formazione e al Direttore Generale in merito ai corsi di 
Etica della Tecnologia, della Ricerca e della Formazione (per docenti) e ai corsi di Etica (per 
personale tecnico-amministrativo). Sul tema dell’intercettazione e gestione dei casi etici 
potenzialmente critici nella ricerca, l’ambito di intervento individuato è quello della 
regolamentazione dei contratti e degli accordi.  

Sono stati altresì individuati alcuni temi che dovranno essere oggetto di revisione 
regolamentare. 
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Il Senato Accademico ha espresso apprezzamento per il lavoro svolto dal Gruppo di Lavoro 
Etica della Ricerca ed ha quindi approvato: 

- di dare mandato alla Commissione Regolamenti e alla Direzione Affari generali, Relazioni 
Istituzionali, Archivi e biblioteche (ARIA) la predisposizione delle modifiche regolamentari; 

- di dare mandato al Vicerettore per la Formazione e alla Direzione Studenti e Didattica 
(STUDI) la predisposizione dei moduli didattici; 

- di dare mandato alla Vicerettrice per l'Innovazione scientifico-tecnologica e alla Direzione 
Ricerca, Rapporti con le Imprese e Innovazione (RIMIN) la definizione delle procedure di 
compilazione della checklist e verifica della conformità con il regolamento (UE) 2021/821; 

 
Nell’ambito della didattica di I e II livello, il Consiglio di Amministrazione, con il parere 
favorevole del Senato Accademico, ha approvato il rinnovo della Convenzione per il Corso di 
Laurea Interateneo in Design Sostenibile per il Sistema Alimentare (classe L-4 Disegno 
Industriale) tra l’Università degli Studi di Parma (sede amministrativa) e il Politecnico di Torino, 
per il quadriennio 2025/26-2028/29. 
 
Il Vicerettore per la Formazione, prof. Fulvio Corno, ha presentato al Senato Accademico un 
aggiornamento sui lavori istruttori del Gruppo di Lavoro per la revisione del modello didattico 
di Ateneo, costituito dal Senato Accademico nella seduta del 18 settembre 2024, coordinato 
dal Vicerettore per la Formazione e composto dalle senatrici e dai senatori Cristina Annese, 
Silvia Bodoardo, Michele Bonino, Lorenzo De Giorgio, Sebastiano Foti, Maurizio Galetto, Luca 
Giaccone, e Carlo Rosso. Il Gruppo di Lavoro ha formulato una prima proposta di modifica del 
modello didattico di Ateneo, articolata per elementi “cardine” (che formano la base 
concettuale del modello proposto) ed elementi “complementari” (necessari a completare la 
definizione del modello ma passibili di diverse scelte ed aggiustamenti) relativi ai seguenti 
aspetti: l’articolazione del valore del CFU, l’organizzazione del periodo didattico, le tipologie 
didattiche previste, la didattica istituzionale e retribuita e i meccanismi di incentivazione e 
supporto rispetto agli impegni di gestione e di ricerca, ivi compresi gli esoneri dall’attività 
didattica.  

A conclusione della presentazione, il Senato Accademico ha discusso attentamente i temi 
proposti e in particolare ha espresso la necessità di un focus specifico di approfondimento sulle 
conseguenze della revisione proposta – con riferimento alla nuova articolazione del rapporto 
ore/CFU (ore di didattica sincrona e ore di studio autonomo asincrono) – sia sulle materie di 
base del primo anno dei corsi di laurea triennali, sia sulle materie fondanti sul secondo anno. 

Il Senato Accademico ha condiviso la proposta procedurale illustrata e, al fine di effettuare un 
approfondimento relativo alle materie di base e fondanti, in particolare del primo e del 
secondo anno dei corsi di laurea triennali, ha integrato la composizione del Gruppo di Lavoro 
con il senatore Mauro Gasparini per la matematica e con la senatrice Marzia Quaglio per la 
fisica. Ha quindi dato mandato al Gruppo di Lavoro di: 
- procedere con lo sviluppo della proposta partendo dagli elementi “cardine” sopra 

esposti; 
- avviare un percorso di confronto e ascolto delle componenti della comunità 

accademica, finalizzato alla validazione degli elementi “cardine” e alla definizione degli 
elementi “complementari” in funzione delle opportunità e dei bisogni emersi dal 
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confronto; 
- riferire al Senato Accademico, presentando un modello completo e definito; 
- completare questo percorso entro luglio 2025, con aggiornamenti continui nelle sedute 

(informative o ordinarie) del Senato Accademico. 
 
Con riferimento al dottorato di ricerca, il Consiglio di Amministrazione con il parere favorevole 
del Senato Accademico, ha approvato: 

- l’offerta di corsi di dottorato del 41° ciclo; 

- il “Framework Agreement for a Unite! cotutelle partnership” e lo schema tipo di accordo 
di co-tutela ad esso allegato; 

 
Il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 

- l’Accordo di collaborazione con l’Italian Scientists & Scholars In North America Foundation 
(ISSNAF). 

 
Il Senato Accademico, con il parere favorevole del Consiglio di Amministrazione, ha inoltre 
approvato: 

- il Regolamento del corso di dottorato in Scienze Matematiche; 

- una modifica al Regolamento del corso di dottorato in Energetica. 

 
Il Senato Accademico ha infine approvato: 

- i due modelli di diploma del Dottorato Nazionale in Intelligenza Artificiale (con differenti 
loghi a seconda della fonte di finanziamento della borsa e della sede ospitante). 

 
Il prof. Stefano Grivet Talocia, Direttore della Scuola di Dottorato, ha presentato al Senato 
Accademico e al Consiglio di Amministrazione l’attività svolta sino ad oggi dal Gruppo di 
Lavoro incaricato di occuparsi dell’adeguamento delle borse di dottorato. Il Gruppo di Lavoro, 
formato da Stefano Grivet Talocia, Marco Mellia, Elena Dellapiana, Debora Fino, Luca 
Sterpone, Federico Ledda ha elaborato una proposta che si basa su una linea d’azione 
declinata su tre punti da attuarsi a partire dal 41° ciclo: 

- aumento della componente base della borsa, garantito a tutti/e i/le dottorandi/e, da 
incrementare con un aumento progressivo nei tre anni di corso e per tutte le tipologie di 
borse, indipendentemente dall’origine del finanziamento; 

- premialità per periodi di mobilità all’estero di almeno 6 mesi, 

- liberalizzazione dell’attribuzione di compensi per specifiche attività (non solo quelle già 
permesse al momento, come attività didattica o attività esterne, ma anche per 
partecipazione a progetti o attività di servizio in Ateneo). 

Il Senato Accademico ha quindi approvato la proposta di aumento della quota base del 
valore economico delle borse di dottorato, di stanziamento di un budget di sostegno alla 
mobilità e di liberalizzazione dei compensi da parte dell’Ateneo, invitando il Consiglio di 
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Amministrazione a procedere con la verifica della sostenibilità economica delle misure in sede 
di approvazione del bilancio consuntivo. 
 
Il Consiglio di Amministrazione, per proseguire l’istruttoria avviata dal Gruppo di Lavoro con 
l’analisi dell’impatto economico della proposta e per il reperimento delle risorse finanziarie 
necessarie, ha quindi integrato la composizione di tale Gruppo di Lavoro con la consigliera 
Isabella Maria Lami e il consigliere Andrea Gavosto. 
 
In merito al tema del Public Engagement dell’Ateneo, il Consiglio di Amministrazione, nel 
rilevare come il Politecnico di Torino nel 2022 abbia ottenuto un’eccellente valutazione 
dall’Agenzia Nazionale per la Valutazione dell’Università e della Ricerca (ANVUR) come 
migliore università pubblica italiana per la Terza Missione e ribadendo la volontà di garantire 
al nostro Ateneo un ruolo di primo piano in quest’ambito, ha approvato: 

- la realizzazione di Biennale Tecnologia edizione 2026, confermando la volontà di 
proseguire in tale iniziativa, che ha riscosso un grande successo nelle passate edizioni; 

- l’avvio delle attività di Prometeo Tech Cultures, una piattaforma di creazione di contenuti 
culturali (Teatro, Cinema/TV, Talks per le scuole, Social, eventi nei circoli, ecc.), che sarà 
lanciata con la prospettiva di uno sviluppo triennale. 

 
In relazione al tema delle Infrastrutture di Ricerca, si ricorda che il Consiglio di Amministrazione, 
nella seduta del 28 novembre 2024, aveva approvato la partecipazione dell’Ateneo al Bando 
INFRA+ Regione Piemonte “Sostegno a progetti per la realizzazione, il rafforzamento e 
l'ampliamento di infrastrutture di ricerca pubbliche e private” il Consiglio di Amministrazione, 
ricevuto un aggiornamento dal suddetto gruppo di lavoro sul quadro complessivo dei progetti 
e valutatane la strategicità, ha quindi approvato: 
- il quadro complessivo aggiornato delle proposte progettuali, le partnership e le 

localizzazioni individuate; 
- la modifica del quadro delle coperture inserendo gli utili dei progetti chiusi e certificati 

(RIB) in conseguenza della riduzione del personale strutturato ammesso a 
cofinanziamento; 

- la conferma della deliberazione in merito alle spese di personale assunta nella seduta del 
28 novembre. 

Successivamente all’esito del Bando e delle proposte effettivamente approvate, il Consiglio 
di Amministrazione provvederà eventualmente a rimodulare la copertura dei progetti singoli 
e del progetto complessivo. 
 
Nell’ambito dei contratti attivi e convenzioni, il Consiglio di Amministrazione con il parere 
favorevole del Senato Accademico, ha approvato: 
- la Convenzione quadro tra il Politecnico di Torino e Infratrasporti.To s.r.l.; 
- l’Accordo di Partnership tra Politecnico di Torino e la Società Edison S.p.A. per la 

collaborazione reciproca in attività di ricerca, sviluppo, innovazione, didattica e 
formazione, nelle aree dell’Ingegneria, dell’Architettura e Design; 
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- l’Accordo di Partnership tra Politecnico di Torino e la Società Eurix S.r.l. per la 
collaborazione reciproca in attività di ricerca, sviluppo, innovazione, didattica e 
formazione, nel settore dell'energia; 

- il rinnovo dell’Accordo di Partnership tra Politecnico di Torino e la Società Vishay 
Semiconductor Italiana S.p.A., per la collaborazione reciproca in attività di ricerca, 
sviluppo, innovazione, didattica e formazione, nelle aree dell’Ingegneria, dell’Architettura 
e Design; 

- la richiesta di attivazione come “Spin Off del Politecnico di Torino” da parte della società 
Deplotic S.r.l.; 

- la richiesta di attivazione come “Spin Off del Politecnico di Torino” da parte della società 
Supair S.r.l. 

 
Il Consiglio di Amministrazione ha inoltre approvato: 
- la Convenzione tra il Politecnico di Torino e la Federazione Italiana dello Sport Universitario 

– FederCUSI; 
- la Convenzione tra il Politecnico di Torino e il Centro Universitario Sportivo di Torino – C.U.S. 

Torino per la Realizzazione delle Attività Sportive Studentesche; 
- la proroga dell’Accordo attuativo dell’Accordo Quadro di cooperazione strategica 

stipulato tra il Politecnico di Torino e la Fondazione Links in data 21.03.2022; 
- l’Accordo quadro tra il Politecnico di Torino e l’Università degli Studi di Roma “Foro Italico”; 
- la Convenzione per la disciplina dell’esecuzione dell’Iniziativa/progetto “Restauro e 

miglioramento del patrimonio culturale e storico dell’Università di Addis Abeba in Etiopia” 
(AID 013104/01/0) tra l’Agenzia Italiana per la Cooperazione allo Sviluppo e il Politecnico 
di Torino; 

- l’Accordo di Partenariato per la realizzazione del Progetto “Restauro e miglioramento del 
patrimonio culturale e storico dell’Università di Addis Abeba in Etiopia” tra il Politecnico di 
Torino e il Partner in fase di selezione tramite Avviso pubblico; 

- il Co-operation Framework Agreement tra lo Zhejiang University Advanced Electrical 
Equipment Innovation Center - ZJU-AEEIC e il Politecnico di Torino; 

- l’Accordo Attuativo tra il Politecnico (DET) e Intesa Sanpaolo Innovation Center S.p.A. 
(attuativo dell’Accordo Quadro di collaborazione tra Intesa Sanpaolo S.p.A. e Politecnico 
di Torino - rif. int. 1222/2022) per la realizzazione di Progetti di Ricerca su “Social Robotics 
and Autonomous Navigation: Enhancing Human-Robot Interaction in Shared Spaces”; 

- lo Schema di Convenzione Quadro per l’individuazione di Spazi diffusi di servizio per 
studenti e studentesse universitarie; 

- il Protocollo di intesa per la costituzione del Tavolo di Coordinamento strategico per la 
candidatura di Torino a Capitale della Cultura 2033; 

- il Contratto di sublocazione di quota parte degli spazi della palazzina di c.so Trento con 
l’Ordine degli Ingegneri della Provincia di Torino. 

 
In merito alle Spin Off di Ateneo, è stato sottoposto aI Consiglio di Amministrazione l’esame 
delle relazioni pervenute dalle Società Spin Off ai sensi dell’art. 3, c. 6, lett. a) del “Regolamento 
per la costituzione di “Spin Off del Politecnico di Torino” e per la partecipazione del personale 
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dell’Ateneo alle attività degli stessi”, e il Consiglio di Amministrazione ne ha approvato i 
contenuti. 
 
Infine, è stata presentata al Consiglio di Amministrazione la consueta relazione sulla 
Razionalizzazione Periodica delle Partecipazioni pubbliche, ai sensi dell’art. 20 del D. Lgs. n. 
175/2016 relativa all’anno 2023.  
 
Durante il Question Time è stata presentata al Senato Accademico e al Consiglio di 
Amministrazione la seguente mozione:  
- Mozione della lista Alter.POLIS – Solidarietà al popolo del Kurdistan. Il Rettore informa che 

sarà effettuata una mappatura del personale docente e ricercatore e degli/delle studenti 
allo scopo di attivare azioni di facilitazioni; sarà anche effettuata una mappatura degli 
accordi di collaborazione con la Turchia, che sarà presentata in seduta quanto prima.  

- È stata inoltre presentata al Senato Accademico la seguente mozione: 

- Mozione delle/dei rappresentanti degli studenti in Senato Accademico – Mozione a 
sostegno degli Studenti provenienti da Egitto, Libano, Yemen, Iran, Israele, Iraq, Bielorussia, 
Russia e Ucraina colpiti dai conflitti. In particolare, una petizione a firma di oltre 1.000 
studenti iscritte/i al Politecnico di Torino provenienti da regioni colpite dalle guerre, ha 
avanzato la richiesta di una sessione d’esami straordinaria ad aprile-maggio 2025, con 
possibilità di accesso a più appelli, e di una forma di flessibilità del carico didattico per i 
corsi di laurea triennale, per adattarlo alle esigenze specifiche di chi non ha potuto 
raggiungere i propri obiettivi formativi prefissati a causa delle conseguenze burocratiche 
derivanti dalle situazioni geopolitiche nei paesi di origine. Nella mozione si ringrazia inoltre 
la governance dell’Ateneo per le iniziative di supporto psicologico e di counseling gratuito 
per la comunità studentesca colpita dai traumi causati dai conflitti. 
Il Rettore ha invitato le/i rappresentanti degli studenti in Senato Accademico, insieme al 
Vicerettore per la Formazione prof. Fulvio Corno, a raccogliere i dati delle/degli studenti 
in questione, per paese e per tipologia di necessità specifiche, in modo da avere il quadro 
complessivo delle criticità e delle possibili soluzioni, che sarà oggetto di analisi in Senato 
Accademico per la predisposizione di un’apposita policy sugli interventi da attivare nei 
casi di studenti colpiti da eventi bellici.  

Il rappresentante degli studenti in Senato Accademico Simone Canevarolo ha messo in 
evidenza una criticità che concerne le/gli studenti provenienti dall’Iran e dalla Turchia che 
avevano superato il TIL e che restano bloccati nei loro Paesi di origine, a causa del mancato 
rilascio dei visti di ingresso.  

Il Rettore comunica che a questo proposito è già stata attivata la Commissione Affari 
Internazionali della CRUI. Il Vicerettore per la Formazione prof. Fulvio Corno informa che sono 
circa 200 le/gli studenti in questa situazione e la cui immatricolazione, in mancanza del visto, 
sarà bloccata, salvo reazioni internazionali. Sono in corso di approfondimento alcune azioni a 
favore di tali studenti, in caso di loro immatricolazione al prossimo a.a. 2025/2026: tali azioni – 
una volta definite – saranno oggetto di trattazione in una delle prossime sedute. 
 
Sono state infine presentate al Consiglio di Amministrazione le due seguenti mozioni: 
- Mozione delle liste Obiettivo Studenti e Alter.POLIS – Richiesta aumento stanziamento fondi 

per la progettualità studentesca. Il Rettore invita i team e le associazioni studentesche a 

file://serverone.polito.it/aree/uffici/ORG_COLL/RESOCONTO%20INFORMALE%20SEDUTE/2024/12_01_00_Mozione_AlterPOLIS_Obiettivo_Studenti___Aumento_fondi_Associazioni_e_team_studenteschi.pdf
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presentare tutte le proprie richieste di progettualità, dopo di che, nell’ambito 
dell’operazione di ricognizione, ottimizzazione e incentivazione che l’Ateneo ha avviato 
in questo ambito, il budget a disposizione sarà calibrato in maniera da poter soddisfare 
quanto più possibile le necessità espresse. 

- Mozione delle liste Obiettivo Studenti e Alter.POLIS – Bagni genderless. In particolare, sono 
stati richiesti alcuni interventi puntuali nei bagni genderless. Il Rettore assicura che la 
Vicerettrice per le Pari opportunità, l'Inclusività e la Qualità della vita prof.ssa Claudia De 
Giorgi si farà carico di tali segnalazioni e richieste. 


